
北京市人大常委会副主任、 市总工会主席牛有成
到开发区调研， 指导工会工作。

部门创新
———根据开发区特点设

置部门

“开发区总工会的部门设置
就是一种创新， 与北京的其他区
总工会不同， 开发区总工会的部
门设置是应开发区的需求设立
的。” 北京经济技术开发区总工
会主席张凤民说。

张凤民告诉记者， 开发区不
是一级行政区划 （区域）， 没有
其他区长期形成的一套完整的地
方 政 府 管 理 组 织 架 构 和 体 系
机制。 比如区政府———街道———
乡镇———村 ， 层级管理职责明
确， 以居民居住为主体的区域划
分清晰， 而且他们有各自相应的
政策规定。 而开发区没有这种行
政区划， 除区总工会一级管理机
构外， 没有第二级管理机构， 缺
乏系统化、 网格化的区域化管理
体系和必要的行政资源。 北京经
济技术开发区总工会前身是机
关 工 会 ， 目前人员编制仍然是
机关编制， 人员非常少， 任务繁
重。 因此， 作为区域工会组织 ，
如何打破常规服务30万职工群
众？ 依靠创新来进行部门的设置
势在必行。

目前， 在组织机构设置上 ，
开发区总工会设置8个部室， 4个
产业服务部， 设工会主席、 常务
副主席、 副主席各1人， 现有行
政编制6人、 事业编5人， 聘用人
员39人。 在三级服务体系方面，
开发区总工会设置职工服务 （帮
扶） 中心 （劳动争议调解中心）
两块牌子一套人马， 设置永康公
寓服务站、 青年公寓服务站、 创
业园服务站、 汇龙森服务站、 生
物医药园服务站、 数电园服务站
共6个工会服务站。

在工会组织自身建设上， 开
发区总工会创建三级管理体系。
根据首都 “高精尖” 产业功能区

的特殊定位 ， 以及外商投资企
业、 高科技企业集中和产业工人
聚集的突出特点， 创建具有开发
区特点的工会工作体制和工作模
式。 新成立电子信息产业部、 生
物医药产业部 、 装备制造产业
部、 综合产业部， 作为二级管理
实体， 形成开发区总工会———产
业工作部———基层工会三级管理
体系， 为实现工会组建和工会工
作的全覆盖奠定组织基础。

在基层工会建设方面， 开发
区总工会建立独立工会组织734
个， 10个工会联合会， 覆盖企业
1313家 ， 小微企业联合会16个 ，
覆盖企业5304家， 共覆盖职工16
万人， 逐步形成了跨所有制、 跨
系统的区域性产业工会组织。

在组建工会过程中， 区总工
会也不忘创新， 作为非公企业聚
集的产业功能区， 指导企业依法
建立工会组织， 一直是北京经济
技术开发区总工会工作的重点、
也是难点。

在开发区区域内， 聚集了来
自30多个国家和地区的八千余家
家企业， 而且非公企业占总企业
数的95%以上。 根据这样的实际
情况， 开发区总工会主要领导亲
自带队走访企业， 特别是针对职
工人数多、 企业影响大、 仍未组
建工会的世界500强和著名跨国
集团公司进行了调研， 掌握第一
手资料。

近年来， 根据区情和建会的
现状， 区总工会采取了 “争取党
政支持， 出台政策指导、 健全工
作机制， 细化任务措施、 实行部
门联动 ， 做好定期反馈 ” 的做
法， 建会工作取得了突破。 2013
年至2016年， 连续四年每年新增
独 立 工 会 组 织 过 百 家 ， 2015、
2016年更是连续两年完成了市
总工会百人以上建立工会组织任
务数。

“部门设置很精准、 很科学，
因此大家工作效率相当高。” 开
发区总工会副主席李静说。

双月沟通会
———劳动争议调解的

“利器”

“公司要裁人， 我在被裁之
列， 庆幸的是， 中芯国际招录了
我， 这得感谢开发区总工会搭建
的平台 。” 原楼氏电子 （北京 ）
有限公司的员工小陈说。

今年， 楼氏公司因发展需要
裁掉200人， 消息传到区总工会
后， 相关负责人立即着手解决职
工安置问题。巧的是，中芯国际因
为发展壮大急需电子信息相关技
术工人， 而楼氏公司裁掉的电子
信息技术工人正好用得上。就此，
开发区总工会搭了一个桥， 让楼
氏公司裁掉的职工去中芯国际应
聘，解决了下岗职工再就业问题。

员工从下岗到再就业， 坏事
变好事， 得益于开发区总工会精
心打造的一个工作机制———双月
沟通会 。 提及双月沟通会的诞
生， 开发区职工服务中心相关负
责人张杰告诉记者， 这得从2009
年8月17日开发区劳动争议调解
中心正式挂牌说起。 随着中国经
济的纵深发展和产业升级， 开发
区企业也有着盛衰的转换， 企业
职工也随企业发展大起大落， 大
起之时都皆大欢喜， 可 “大落”
之时集体事件就越来越多。

如何防止“大落”给职工带来
伤害？ 区总工会需要从事件的萌
芽转态入手，因此常常有工会、人
劳局、 法院等多部门的联合起来
开会，聚一起解决问题，逐渐形成
了一个多方联动的机制。最终，开
发区职工服务中心自2014年开始
实施双月沟通会制度， 即每两个
月至少召开一次联席会议， 一起
解决问题。 “双月沟通会，这是一
种叫法， 当然也不是说一定两个
月才召开一次， 往往是有事就召
开，及时解决问题。 ”张杰说。

（下转15版）
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□本报记者 马超/文 通讯员 孔跃进/摄

思路一变天地宽

党的十八
大提出“创新、
协调、 绿色、

开放、 共享” 的五
大发展理念。

其中， 创新发
展理念是方向、 是
钥匙， 创新发展居
于首要位置， 是引
领发展的第一动力。
坚持创新发展， 不
断推进理论创新、
制度创新、 科技创
新、 文化创新等各
方面创新， 让创新
在全社会蔚然成风。

在北京经济技
术开发区总工会，
创新是一种什么状
态？ 本篇将为您逐
一解读。

编编者者按按

———“走进北京经济技术开发区总工会”系列报道之二

北京市人大常委会副主任、 市总工会主席牛有成今年在北京经济技术开发区调研时指出： “工会工作
只有围绕职工需求， 才能确定工作内容， 只有不断创新服务方式， 才能温暖人心， 让工会工作更有效率。”

在北京经济技术开发区总工会， 创新不是口号， 创新无处不在， 关键是要结合实际， 有效解决问题。
双月沟通会、 点对点服务、 三三三工作制……近年来， 北京经济技术开发区总工会在工作思路、 工作机制
和工作方法上都有所创新， 创新服务方式温暖人心， 让职工感受到了来自工会的温暖。

开发区总工会领导和工会干部， 共同研究探讨创
新工会工作的方法。

工会为职工定制的招聘会

航天万源张芸创新工作室

工会、 人劳局和法院就开发区劳动纠纷进行专题讨论


